



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Realizan Encuentro latinoamericano de filosofía antigua

21 ABR 2009



Filósofas y filósofos de Argentina, Brasil, Portugal, Perú, Venezuela, Chile, México, Colombia, Italia y Francia participan del Segundo Encuentro Latinoamericano de Filosofía Antigua (Foto: Luis Alvarado)

Durante esta semana, la Universidad de Costa Rica es sede del Encuentro de Filosofía Antigua, que reúne a especialistas y estudiosos de América Latina y Europa para discutir los grandes temas de la filosofía antigua.

Este encuentro dio inicio el lunes 20 de abril con el acto inaugural en el que participaron el Dr. Luis A. Fallas López, Director del Instituto de Investigaciones Filosóficas (INIF) de la UCR, el Dr. Allen Quesada Pacheco, Decano de la Facultad de Letras y el Dr. Henning Jensen Pennington Vicerrector de Investigación de la UCR.

Los invitados a la mesa redonda coincidieron en la importancia de este encuentro como un espacio de acercamiento y consolidación de una red de especialistas del continente americano, donde se hace posible la discusión y el compartir conocimientos sobre filosofía, un saber que se trasciende a sí mismo y es parte importante de otras ciencias.

El Dr. Livio Rossetti invitado de la Universidad de Perugia, Italia ofreció la conferencia inaugural titulada “La explotación del elemento paradójico por parte de Zenón y los Sofistas”. Este filósofo de larga trayectoria también reconoció la categoría de esta iniciativa que reúne en Costa Rica a una gran cantidad de especialistas latinoamericanos en filosofía antigua, una materia que a su juicio, nos ayuda a entender mejor las raíces de Occidente y a la vez a comprender a la actual sociedad globalizada.



El Dr. Livio Rossetti invitado de la Universidad de Perugia, Italia opina que hay un interés reciente por la filosofía antigua para entender mejor las raíces de Occidente y los marcos de nuestra sociedad globalizada (Foto: Luis Alvarado)

Las paradojas y su enseñanza

En su disertación el Dr. Rossetti demostró el valor filosófico de las obras de Zenón y los sofistas publicadas a mediados del siglo quinto A.C. caracterizadas por ser textos cortos escritos con un alto grado de complejidad, generalmente eran historias de temas jurídicos donde aparece la posición de un acusador y un acusado.

Explicó que se trata de obras que aún hoy desconciertan a los lectores pues presentan una paradoja tras otra, sin dar explicación alguna de quién tiene la razón o cuál es la verdad. Para él, Zenón lo que buscaba con sus escritos era sorprender, dejar perplejos a sus lectores, pues no intentaba explicar el sentido de las paradojas o dejar algún tipo de enseñanza. Algo muy similar hicieron en sus obras Antífonte y Aristófanes, entre otros filósofos de la época.

Los textos de naturaleza narrativa creados a mediados del siglo quinto A.C. por este grupo de autores antiguos, son pequeñas en extensión pero intensas y paradójicas, tienen poco

sentido cognitivo para quien las lee, pero generan interesantes provocaciones intelectuales, aseguró el Dr. Livio Rossetti.



El Dr. Luis A. Fallas López, el Dr. Henning Jensen Pennington, el Dr. Livio Rossetti, y Dr. Allen Quesada Pacheco durante la inauguración del encuentro. (Foto: Luis Alvarado)

A pesar de su aparente sinsentido, las paradojas esconden un gran valor pedagógico, según concluye el Dr. Rossetti, éste consiste en que obligan al lector a abrir la mente a la complejidad de las cosas, a explorar territorios nuevos cada vez con mayor nivel de complejidad. Esto estimula los procesos metacognitivos en las personas, que se relacionan con el conocimiento de segundo grado o el saber del saber.

En conclusión, el valor de estos escritos paradójicos de Zenón y los sofistas reside en su función provocativa que hace crecer en los lectores la competencia metacognitiva.

Otras conferencias y foros de discusión se llevarán a cabo en la Sala Joaquín Gutiérrez del 4to piso de la Facultad de Letras como parte de este encuentro de filósofos y filósofas que continuará hasta el viernes 24 de abril.

Hoy a las 5.30 p.m. se presentará la conferencia “Antístenes: un testigo directo de la teoría platónica de las formas” impartida por el Prof. Dr. Néstor Luis Cordero , Profesor Emérito de la Universidad de Rennes, Francia. Esta actividad estará abierta a todo público.

El segundo Encuentro de Filosofía Antigua es organizado por el Instituto de Investigaciones Filosóficas (INIF) de la UCR, cuenta con la colaboración de la Asociación Latinoamericana de Filosofía Antigua (ALFA) creada el año 2004, además participan el Postgrado en Filosofía, el Departamento de Filología Clásica y la Escuela de Filosofía de la Universidad de Costa Rica, y la Maestría Interuniversitario en Bioética y la Escuela de Filosofía de la Universidad Nacional.





[Katzy O'neal Coto.](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
katzy.oneal@ucr.ac.cr